

*Yolanda Alfaro* realizó el doctorado en Estudios del Desarrollo en la Universidad Autónoma de Zacatecas. También formó parte del Programa de Becas Posdoctorales en el Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, en el cual fue asesorada por Ana María Aragonés. Cabe destacar que pertenece al Sistema Nacional de Investigadores de Conacyt (nivel candidato) y que es co-coordinadora del grupo de trabajo «Fronteras: movilidades, identidades y comercios» del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (Clacso). Sus líneas de investigación se centran en: desarrollo y migración internacional en la región andina; migración calificada; movilidades académicas y científicas; y migración, fronteras y nuevas territorialidades. Correo-e: [corredijolatortuga@gmail.com](mailto:corredijolatortuga@gmail.com)

*Ana María Aragonés* es profesora titular en el Instituto de Investigaciones Económicas, en el área de Economía del Trabajo y Tecnología, y docente en el posgrado en Estudios México-Estados Unidos de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán de la Universidad Nacional Autónoma de México. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (nivel III). Sus principales líneas de investigación se relacionan con el análisis teórico de los flujos migratorios, los estudios de los cambios en los mercados de trabajo en el marco de la globalización y sus efectos sobre los flujos migratorios, la importancia y las consecuencias de la inversión extranjera directa como factor estructural del dinamismo migratorio, así como los problemas demográficos en los países receptores de migrantes. Cuenta con gran cantidad de publicaciones en revistas y libros nacionales y extranjeros, además de una larga trayectoria como colaboradora del diario *La Jornada*.

*Luis A. Arizmendi Rosales* dirige, desde hace más de una década, la revista *Mundo Siglo XXI*, del Instituto Politécnico Nacional. Ha impartido conferencias magistrales en América Latina, Asia y Europa y ha colaborado en publicaciones de Estados Unidos, Reino Unido, España, Bélgica, Argentina, Bolivia, México, Venezuela, Colombia, Chile y Ecuador. Entre sus principales publicaciones se encuentran *El Capital ante la crisis epocal del capitalismo* (IPN, México, 2026); *Tiempos de peligro: estado de excepción y guerra mundial* (Plaza y Valdés, México, 2018), con Jorge Beinsstein; *Pobreza y persistencia campesina en el siglo XXI* (Siglo XX, México, 2020), como coordinador; y «Necropolitic capitalism, State of Exception and accumulation by dispossession», en el libro *Resisting to empire and militarization* (Equinox, Reino

Unido, 2020), coordinado por Jude Lal Fernando. Página web: arizmendiluis.com. Correo-e: arizmendi\_luis@hotmail.com

*Gabriela Cabezas Gálvez* es doctora en Demografía por El Colegio de México y tiene una maestría en sociología por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), sede Ecuador. Adicionalmente, coordina la especialización de Migraciones Internacionales, Desarrollo y Derechos Humanos de la misma institución. Sus investigaciones se han enfocado en los procesos de retorno de migrantes ecuatorianos. En la actualidad sus estudios tienen que ver con la migración venezolana en Sudamérica.

*Germán Carrillo García* es profesor en el Departamento de Sociología y de la Facultad de Economía y Empresa Max Weber de la Universidad de Murcia, España. Asimismo, está adscrito al Área de Historia de América Latina de El Colegio de América, Centro de Estudios Avanzados para América Latina y el Caribe de la Universidad Pablo de Olavide, Sevilla, España. Es investigador del grupo de trabajo «Subjetivaciones, ciudadanías críticas y transformaciones sociales» del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (Clacso) y miembro de la Red Iberoamericana en Estudios Sociales de la Universidad Distrital Francisco José de Caldas, Colombia. De sus publicaciones recientes sobresalen «Revoluciones y reformas agrarias durante el largo siglo XX latinoamericano», «La desintegración civil del demos modernos». Sobre la naturaleza de la ruptura política en las sociedades financiarizadas», «Transiciones y continuidades: una interpretación socio-histórica acerca de la crisis económica de América Latina», «Triple revolución en Ecuador. Contradicciones de la economía política frente a la construcción de un Estado social» e *Historia agraria y políticas agrarias en España y América Latina desde el siglo XIX hasta nuestros días*, libro que compiló con Justo Cuño. Correo-e: gcarrillo@um.es

*Raúl Delgado Wise*, doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Pensilvania, Estados Unidos, actualmente dirige la Unidad Académica en Estudios del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Zacatecas, México. Es presidente de la Red Internacional de Migración y Desarrollo (RIMD), codirector de la Red de Estudios Críticos del Desarrollo y director de la revista *Migración y Desarrollo*. Coordina también la Cátedra UNESCO sobre Migración, Desarrollo y Derechos Humanos. Ha sido conferencista en más de 30 países alrededor del mundo. Entre sus publicaciones más recientes destacan los artículos «Claves para descifrar el sistema imperial de innovación comandado por Estados Unidos» y «Dos espejos ante una realidad: reflexiones sobre la visión del Concejo Indígena de Gobierno frente a la coyuntura electoral en México».

Guillermo Foladori es doctor en economía por la Universidad Nacional Autónoma de México y docente investigador de la Unidad Académica en Estudios del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Zacatecas. Coordina también la Red Latinoamericana de Nanotecnología y Sociedad (ReLANS). Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores del Conacyt (nivel III). Ha publicado numerosos libros, entre los que destacan *Controversias sobre sustentabilidad; La economía de la sociedad capitalista y sus crisis recurrentes*, con Gustavo Melazzi; y *Nanotecnologías en América Latina: trabajo y regulación*, en coordinación con Noela Invernizzi, Anwar Hasmy y Edgar Záyago Lau.

Gioconda Herrera Mosquera es doctora en Sociología por la Columbia University y profesora titular del departamento de Sociología y Estudios de Género de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), sede Ecuador. Sus investigaciones y publicaciones refieren la construcción del campo de estudios migratorios en la región sudamericana y en particular la relación entre género, globalización y migraciones internacionales. En la actualidad investiga acerca de procesos de deportación de ecuatorianos desde Estados Unidos, así como el éxodo venezolano en Sudamérica en el marco de la crisis económica y el endurecimiento de las políticas migratorias.

Stefan Rother, periodista, es investigador en el Instituto Arnold Bergstraesser de la Universidad de Friburgo, Alemania. Cuenta con más de 20 años de experiencia como editor y escritor independiente para varios periódicos. Hasta la primavera de 2014, fue director editorial de la revista *International Quarterly for Asian Studies*. Es miembro de la junta directiva de la Asociación Alemana de Estudios Asiáticos (DGA) y portavoz del grupo de trabajo sobre migración de la Asociación Alemana de Ciencias Políticas (AK Migrationspolitik in der DVPW). Es pertinente resaltar que ha realizado un extenso trabajo de campo en el Sudeste Asiático y ha participado en foros de gobernanza global y la sociedad civil, así como en diversas actividades organizadas por las Naciones Unidas, la Organización Internacional del Trabajo, la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático, el Foro Social Mundial y la Organización Mundial del Comercio. Sus investigaciones se centran en la migración internacional, la gobernanza global, los movimientos sociales, la integración regional y las teorías no occidentales y pos-occidentales de las relaciones internacionales. Recientemente ha publicado en *Third World Quarterly*, *Cooperation and Conflict*, *European Journal of East Asian Studies*, *International Migration*, *Migration Studies*, *Revista Alemana de Ciencias Políticas (ZPol)*; además, es coeditor de la serie «Studien zur Migrations- und Integrationspolitik» en SpringerVS.